

Presentación

La revista Conjeturas Sociológicas, cierra el 2021, presentando la edición número 26, en el cual, América Latina, con sus cambios económicos, políticos, sociales y, la profundización de las desigualdades sociales provocadas por la pandemia de la COVID19, matiza las nuevas formas de abordar sus viejos y nuevos problemas estructurales. En ese sentido desde diversas posturas críticas de los investigadores, se abordan temas acuciantes de los diversos campos de las Ciencias Sociales.

En ese sentido **Etienne Mulume Oderhwa, Deisy Milena Sorzano Rodríguez**, desde el enfoque de la transdisciplinariedad, presentan a través de encuestas la relación que guardan los distintos campos del saber científico vinculados a la Docencia en Lengua y Literatura, Docencia en Matemática y de Asesoría Psicopedagógica. De ahí, la importancia que tiene para los estudiantes adquirir conocimientos profesionales dentro y fuera del aula a nivel universitario.

La evaluación como componente del proceso de enseñanza-aprendizaje requiere de un análisis en los distintos niveles educativos. **Didier Alberto Delgado Amaya**, Analiza los procesos de evaluación docente de los estudiantes desde los elementos como la metodología. Con base a esto, aborda el rol del docente, como un pilar en el que se fundamentan los aprendizajes, asumiendo el rol de orientador y transformando el acto de calificar.

La educación es uno de los factores fundamentales del desarrollo económico, **Li Jun Yu (Elena) y Máryuri García Gózales, Alfredo García Rodríguez**, establecen una interesante mirada de los conceptos de empleabilidad de los graduados de la educación superior, combinando factores que van desde lo económico, hasta los niveles de desarrollo alcanzado por los países.

Hablar de saberes y persistencias, son dos conceptos estrechamente ligados a los pueblos originarios, **Francisco Antonio Romero Leyva**, resalta la importancia de dejar de ver a estos como objetos de investigación; lo que implica dar voz al sujeto, y abonar a una traducción intercultural, a partir, de la interpretación del mundo de una pluralidad de cultura, mediante una ecología de saberes.

María Guadalupe Ibarra Ceceña, Pedro Antonio López de Haro, enfatizan el problema de uso de los agroquímicos de manera desproporcionada en la agricultura, y en su investigación en la comunidad indígena de Jahuara II, municipio de El Fuerte, Sinaloa, México, demuestran

el poco conocimiento que tienen sus habitantes sobre los componentes químicos de dichos productos, su aplicación y uso.

Oswaldo Pedro Santana Borrego y Roxana Milagros Oviedo Salazar, en el contexto de las repercusiones que sigue provocando la pandemia de la COVID19, destacan desde la realidad del pueblo cubano, las políticas públicas implementadas desde el Estado para el cuidado del adulto mayor, proporcionando como resultado de su investigación una serie de acciones que coloquen en el marco formativo y legal la responsabilidad de los actores sociales.

En las últimas décadas, se convirtió en objeto de mayor discusión la responsabilidad social en el mundo, de las preocupaciones sociales y medioambientales, al respecto **Miguel Muriel Paez**, versa su trabajo en el marco legal internacional que rige la responsabilidad social en el mundo, tomando como referencia Transparencia Internacional y la Organización Mundial del Trabajo, y la normativa relacionada con las prácticas de soborno.

Wendinorto Rivas Platero, se introduce en la problemática que enfrentan los países de la región centroamericana, destacando los problemas del triangulo norte y, plantea la necesidad de retomar el Plan Cerezo, que destaca un escenario futuro para el año 2050, asumiendo los desafíos actuales de problemas como la pandemia de la COVID19.

Mayte Jiménez Rivero, en su texto, asume el arte de escribir como cualquier proceso que se sigue en una obra de arte. Destaca que el arte teatral como una manifestación artística, también es una forma de escribir en la que se utiliza como herramienta principal la palabra.

Cerramos de esta forma el 2021, expresando los agradecimientos a los autores que hacen de la revista Conjeturas Sociológicas un espacio que contribuye al intercambio de saberes y conocimientos, desde la perspectiva interdisciplinar, enfocada en las problemáticas que acontecen en el contexto salvadoreño y latinoamericano.

Rudis Wilmar Flores Hernández
Director de Conjeturas Sociológicas